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КомандировКи

КомандировКи

Ковид помешал обКашлять 
вопросы лоКдаун ударил по инвестиционной 
аКтивности в стране, в первую очередь — вследствие 
ограничений на перемещение участниКов переговорных 
процессов, а значит — и сложностей с КоммуниКацией. 
деловой туризм, Который считается одним из перспеК—
тивных направлений развития петербурга, существенно 
просел, и в масштабе россии, по оценКам эКспертов, 
начнет восстановление в лучшем случае  
в следующем году. аНасТасия ЦыбиНа 

Пандемия негативно сказалась на всем 
пассажиропотоке, и деловой туризм не 
стал исключением. Повсеместный локда-
ун и различные ограничения, введенные 
правительствами стран, сформировали 
альтернативный формат коммуникации 
в бизнес-сфере. По некоторым оцен-
кам, в 2020 году количество онлайн-ме-
роприятий выросло в четыре раза. «Все 
возможные конференции перенесли в 
онлайн-среду, туда же перешли предпри-
ниматели,— говорит основатель компании 
«Купибилет» Сергей Пирожников.— По 
нашим данным, общий пассажиропоток 
по международным и внутренним направ-
лениям снизился на 30–40% относительно 
допандемических значений». Аналогич-
ные оценки приводит директор по разви-
тию сети апарт-отелей YE’S Антон Агапов: 
«Количество деловых поездок сокра-
тилось на 30–35% по отношению к 2019 
году. В марте 2020-го, в начале пандемии, 
бизнес-туризм был сведен практически к 
нулю. Динамика к изменению наметилась 
летом в связи с ослаблением ограничи-
тельных мер, и уже к началу 2021 года 
поток деловых поездок восстановился до 
70% и продолжает расти».

В пик пандемии в апреле прошлого года 
в сфере бизнес-туризма произошло паде-
ние на 97% к тому же периоду 2019 года. 
К августу отрасль восстановилась на 25%, 
но, по прогнозам общественной органи-
зации «Деловая Россия», возвращение к 
прежнему уровню может растянуться на 
три-четыре года. 

По данным эксперта по международно-
му туризму Института мировой экономики 
и бизнеса РУДН Мохаммеда Селима, на 
долю делового туризма приходится око-
ло четверти мирового туристического по-
тока. «Львиная доля в деловом туризме 
— это групповые и частные корпоратив-
ные поездки (73%), поездки для участия 
в конференциях и семинарах (16%), туры 
с целью посещения выставок (11%),— пе-
речисляет он.— Сегодня доступны только 
частные корпоративные поездки, причем 
только для тех стран, которые не вводили 
или не имеют строгих карантинных мер». 
Благодаря Роспотребнадзору, который 
контролирует деловые поездки в России, 
их активность снизилась колоссально, 
продолжает эксперт. Для того чтобы ино-
странный бизнесмен, инвестор или их 
группа могли въехать в Россию из третьей 
страны, с которой нет прямого авиасооб-
щения, при наличии деловой визы, они 

должны получить разрешение от ФСБ 
и письмо-поддержку от вице-премьера 
России Татьяны Голиковой. «Сейчас мно-
гие бизнесмены мира не могут приехать 
в Россию, включая страны — ключевые 
партнеры: США, Китай, страны ЕС, Сау-
довскую Аравию и другие»,— констатиру-
ет господин Селим.

невыездные привычКи По данным 
ГК «Институт тренинга — АРБ Про», чис-
ло переговоров о развитии и сотрудни-
честве с существующими и потенциаль-
ными контрагентами в инвестирующих 
компаниях в прошлом году сократилось на  
25–40%, число поездок на такие перегово-
ры высших руководителей — в 2,5–3 раза, 
в основном благодаря переносу перегово-
ров в онлайн. 

Генеральный директор FinHelp Павел 
Вешаев, опираясь на данные по расходам 
в управленческой отчетности, делает вы-
вод, что затраты на деловые поездки, ко-
мандировочные, представительские упали 
на 50–80%. «Командировки если и исполь-
зуются, то в случае крайней необходимо-
сти. Причем если раньше они были обя-
зательны для переговоров с госорганами, 
то и те на удаленке начали пользоваться 
видеоконференцсвязью, сводя количе-
ство очных встреч к минимуму»,— заме-
чает он. Управляющий директор агент-
ства делового туризма Coati Travel Регина  
Рудакова приводит данные своей компа-
нии: «Доля деловых путешествий (коман-
дировок по России) в прошлом году со-
кратилась на 68% по сравнению с 2019 
годом. Доля туризма выездного (коман-
дировки за рубеж) — на 84,7%. Причем 
остальные 15,3% улетевших за рубеж 
командированных пришлись на первый 
квартал 2020 года, когда пандемия еще 
казалась не серьезной проблемой».

Генеральный директор компании «Бай-
бородин и партнеры» (юристы для тур-
бизнеса) Александр Байбородин расска-
зывает, что в крупных компаниях, таких 
как «Мегафон», «Билайн», МТС, «Ашан», 
количество командировок упало в разы 
или даже в десятки раз. «Некоторые ру-
ководители действуют по такой логике: 
попробуем месяц не ездить, а решать все 
удаленно. Что в итоге? Ничего не разру-
шилось, процессы не встали. Значит, мож-
но и дальше экономить и не летать. Хотя 
бы временно»,— объясняет он. 

По словам руководителя направления 
краткосрочной аренды сервиса «Авито 

Недвижимость» Артема Кромочкина, са-
мыми популярными городами для поездок 
по итогам 2020 года и зимой 2021 были де-
ловые центры страны — Москва и Санкт-
Петербург. Но люди хотят жить более 
изолированно, с соблюдением мер без-
опасности. «Согласно нашему исследова-
нию, все больше людей в командировках 
предпочитают пользоваться краткосроч-
ной арендой недвижимости, а не услугами 
отелей и гостиниц, прежде всего потому, 
что не хотят лишний раз контактировать 
с персоналом на ресепшен и другими по-
стояльцами»,— добавляет собеседник SR.

деньги не идут на КонтаКт В пе-
риод пандемии заметен и спад по привле-
чению инвестиций во всех отраслях, что 
частично связано с тотальным локдауном. 
Снижение объема вложений в первой по-
ловине 2020 года в России составило 
60%. «В минувшем году произошел боль-
шой отток иностранного капитала с рос-
сийского рынка. Во-первых, инвесторы в 
период кризиса стремились переводить 
свои средства в защищенные активы. Во-
вторых, отмена Петербургского междуна-
родного экономического форума и других 
профессиональных деловых форумов, на 
которых обычно заключаются новые сдел-
ки и подписываются контракты, привела к 
тому, что не были запущены новые инве-
стиционные проекты,— рассуждает Антон 
Агапов.— В прошлом году отодвигались и 
сроки реализации подписанных контрак-
тов, соответственно, оценить объемы, в 
которых пандемия повиляла на инвестици-
онную сферу в целом, можно будет в кон-
це 2021 — начале 2022 года».

Цены на участие в ПМЭФ, запланиро-
ванном на июнь 2021 года, удивили вели-
чиной — по сравнению с позапрошлым, 
допандемийным годом они выросли почти 
в два раза: 840 тыс. рублей за стандарт-
ный билет и 960 тыс. — за премиальный. 
При этом на момент старта продаж до 
конца не было ясно, будет ли Владимир 
Путин принимать в форуме участие очно. 
Вход на ПМЭФ в 2019 году стоил 350 тыс. 
рублей, за возможность попасть на пле-
нарное заседание с участием президента 
нужно было заплатить 410 тыс. 

Впрочем, есть мнение, что форум — 
всего лишь «ярмарка», где крупные ком-
пании соревнуются в стоимости и пафос-
ности своих стендов, нежели реальная 
площадка для инвестиционного роста. 
«Конечно, в рамках таких мероприятий 

как, например, ПМЭФ, компании находи-
ли партнеров и потенциальных инвесто-
ров, но это не единоразовые перегово-
ры. Договоренности на площадке всегда 
были продолжением уже существующего 
диалога или его началом, а 

”
ивенты“ — 

скорее площадкой для торжественно-
го подписания контрактов, местом, где 
об этом событии можно было заявить 
масштабно и привлечь внимание как со 
стороны игроков рынка, так и со сторо-
ны прессы. Поэтому с приходом панде-
мии и введением ограничений на массо-
вые мероприятия те компании, которые 
нуждались в получении средств, нашли 
новые каналы для коммуникации с инве-
сторами»,— уверен основатель и гене-
ральный директор рекламного агентства 
«Траст Групп» Геннадий Ахмедов. С  ним 
согласен руководитель стратегического 
консалтинга «АРБ Про» Демид Голиков: 
«В  каком-то смысле, например, мост на 
остров Русский или платные дороги в 
Санкт-Петербурге — это результат раз-
вития правительственного и связанного 
с ним делового туризма. Но я уверен, что 
в будущем можно будет заключать согла-
шения на строительство мостов и дорог 
без традиционно масштабного бизнес-
туризма, без расходования ресурсов на 

”
экспофорумы“». 

Так или иначе, для нормализации дело-
вого потока необходимо четко выработать 
единые для всех стран критерии, которые 
позволят людям перемещаться по миру. 
Это может быть безоговорочная необхо-
димость вакцинирования, наличие анти-
тел к вирусу или иные условия. Важный 
момент — возвращение к нормальной си-
стеме международных перелетов, которое 
произойдет после открытия границ.

Пик ограничений в сфере делового ту-
ризма пройден, подчеркивает менеджер 
по работе с ключевыми клиентами «Мос- 
ивент» Полина Адамович, и сейчас наблю-
дается повышенная востребованность в 
этой сфере, сдерживаемая остающимися 
ограничениями: «В  связи с началом мас-
совой вакцинации мы ожидаем серьез-
ный рост в сфере внутреннего делового 
туризма. По нашим данным, уровень вос-
требованности отелей для деловых меро-
приятий на популярных туристических на-
правлениях этой весной будет даже выше, 
чем в 2019 году». В Санкт-Петербурге это 
отчасти подтверждается: отели города на 
даты проведения ПМЭФ уже находятся в 
высокой степени бронирования. n

теперь попасть в россию из страны, с Которой нет прямого авиасо-
общения, иностранный бизнесмен может тольКо с разрешения Фсб 
и вице-премьера татьяны голиКовой
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